## Regional Litoral Centro San José, Colonia Flores, Soriano Durazno, Florida Río Negro.



## El Curso Ganadero a Distancia fue a Santa Bernardina

El Curso Ganadero a Distancia, es una metodología innovadora de capacitación, que viene desarrollando la Institución desde el año 2004, donde han participado mas de 450 personas. Tiene como objetivo brindar a los participantes elementos que ayuden a comprender los aspectos claves de la empresa ganadera. Está dirigido a un público que se está iniciando en la actividad agropecuaria. El curso consta de 9 módulos desarrollados en forma mensual, donde los participantes tienen la posibilidad de realizar consultas por correo electrónico a un tutor. Finalizado el mes de estudio, se realiza un encuentro presencial y una salida de campo, con el propósito de complementar la modalidad a distancia del curso.

El sábado 16 de julio los participantes del Curso Ganadero a Distancia 2007, visitaron el predio de la Sociedad Rural de Durazno (SRD) en Santa Bernardina.

Mas de 70 personas cumplieron la actividad práctica del módulo 4 del curso, referido a la cría vacuna. Estuvieron acompañados por sus respectivos tutores y recibidos por los técnicos del Plan Agropecuario, los ingenieros agrónomos, Alfredo Irigoyen, Manuel Martínez, Fernando Larrambebere, Gonzalo Becoña y Valentín Taranto, así como por el técnico a cargo del predio de la Sociedad Rural de Durazno, Ing. Agr. Andrés Seré.

El predio demostrativo de Santa Bernardina, funciona desde 1997 en un campo propiedad de la SRD donde se han instalado 2 módulos: uno de cría vacuna y otro de recría intensiva e invernada. A partir de esa fecha, a través de un convenio, la SRD y el Plan Agropecuario resolvieron encarar este emprendimiento que tiene como objetivo "poner al alcance del productor ganadero, un lugar donde apreciar sistemas de producción, aplicando tecnologías validadas a nivel comercial, que puedan ser implementadas en sus establecimientos"

La actividad se desarrolló en dos partes. Media jornada se destinó a la visita guiada por el módulo de cría, donde se presentaron las diferentes categorías que integran el rodeo, así como los distintos tipos de pasturas donde se manejan los lotes.

En la otra media jornada se realizó un trabajo práctico en bretes, de clasificación de vacas según condición corporal y un ejercicio a partir de una situación de producción simulada, donde se deberían formular recomen-

daciones para cumplir con éxito el objetivo planteado.

En la gira se apreciaron las distintas categorías de ganado en el módulo: vacas multíparas y de segundo entore, vaquillonas preñadas, vaquillonas de 1.1/2 años y terneras, y se pudo confrontar con la oferta forrajera disponible de los distintos recursos: campo natural, coberturas de lotus El rincón, lotus Maku, y lotus corniculatus mas trébol blanco.

Los participantes tuvieron una "fotografía rápida" de todos los componentes que integran el proceso de cría; En este caso, en el momento mas crítico del año respecto de la disponibilidad de forraje.

Mas allá de lo circunstancial y puntual, fueron informados, pudieron razonar, opinar, y establecer relaciones causa efecto, de la situación observada. Este es el aspecto didáctico que se busca con las "salidas de campo" del Curso Ganadero a Distancia (CGD) y que se satisface ampliamente en el emprendimiento de Durazno.

Las tecnologías aplicadas se centran en el manejo de la condición corporal asociados al comportamiento reproductivo y comprende entre otras:

- fecha de entore, para ajustar la fecha de parto al período de mayor disponibilidad forrajera y a las necesidades fisiológicas de los animales durante el año.
- Monitoreo permanente de la condición corporal para el manejo diferencial de la alimentación según la clasificación
- Subdivisiones, fundamentales para el manejo diferencial de categorías.
- Mejoramientos de campo, para categorías sensibles y condiciones corporales bajas.

- Diagnóstico de actividad ovárica y diagnóstico de gestación.
- Control del amamantamiento, destete definitivo, temporario y precoz.
- Revisación de toros

Salvando las distancias, es una especie de "rompecabezas", medianamente sencillo o medianamente complejo según el punto de vista. En la gira, los participantes lo vieron funcionando y aiustado a logros muy satisfactorios.

En la actividad complementaria, se hizo una práctica de clasificación corporal de ganado. Con los resultados obtenidos se planteó una situación de producción simulada. En esta instancia, se propuso un ejercicio de "cambio de roles", donde los alumnos debían "asumir el trabajo de los técnicos" y planificar el uso de los recursos disponibles de forma de alcanzar un 80% de preñez en el próximo entore. En contrapartida, los técnicos del Plan asumían el papel de los productores quienes requerían el asesoramiento.

Trabajaron en cuatro grupos y luego cada uno presentó las conclusiones, y se sintetizaron finalmente las grandes líneas propuestas marcando tanto las coincidencias como las diferencias. El trabajo fue muy dinámico y participativo. Hubo un gran esfuerzo de imaginación en el trabajo de los grupos, y de acuerdo a éste surgieron argumentos para cada recomendación.

El ejercicio mental de armar, cambiar, y simular variantes permitió una buena incorporación y síntesis de conocimientos.

Dos aspectos positivos que quisiéramos resaltar al terminar esta nota.

1) La evolución de los participantes del CGD. Mas allá de la integración social y capacidad de comunicación que el grupo va logrando, es interesante la

Fotos: Plan Agropecuario







fluidez e integralidad con que consideran los múltiples factores que intervienen en el proceso de producción. Ha transcurrido prácticamente la mitad del curso, han estudiado temas referidos a pasturas, alimentación y nutrición de ganado, ahora manejo del proceso de cría. Es gratificante observar cómo se van nivelando los conocimientos, facilitando el intercambio y en definitiva desarrollando las capacidades personales para interpretar o entender las distintas realidades de la producción.

2) La ductilidad del Predio Demostrativo de Santa Bernardina. Desde las demostraciones masivas en las exposiciones, hasta en el trabajo de formación de técnicos, pasando por productores, jóvenes y también el público del Curso Ganadero a Distancia los módulos allí desarrollados prestan indefectiblemente una excelente contribución. La Sociedad Rural de Durazno y el Plan Agropecuario no lo han hecho en vano.

Las evaluaciones de la jornada realizadas por los participantes, avalan el

camino transitado por ambas instituciones en relación al fomento de las técnicas disponibles para mejorar la cría vacuna en el Uruguay. Al momento de la devolución estos fueron algunos conceptos vertidos: "muy entretenido y didáctico, en las salidas es donde realmente se aprende", "...la idea del ejercicio me gustó mucho", "muy buena; buen aporte grupal y por parte de los técnicos", "muy completa, dando tiempos generosos a la explicación de cada tema", "100 % aprovechable, muy práctico y aplicable", "Muy buena, se ha formado un grupo de gente interesada en lo que hace y con ganas".

## **Regional Litoral Centro**

Oficina en Durazno Dir.: Rivera 409 Tel.: 036 23622

litoralcentro@planagropecuario.org.uy